

Forum für Migrantinnen und Migranten in Kiel

Protokoll der Sitzung am 09. Januar 2018

17.00 Uhr, Magistratssaal

Die Sitzung von Dursiye Aytekin geleitet.

Top 1: Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Dursiye Aytekin begrüßt die Mitglieder sowie die Gäste des Forums.

Die Beschlussfähigkeit ist gegeben.

Top 2: Genehmigung der Tagesordnung

Es gibt keine Änderungswünsche zur Tagesordnung.

Top 3: Protokoll der Sitzung am 05. Dezember 2017

Es gibt keine Änderungswünsche. Das Protokoll ist damit genehmigt.

Top 4: Termine

- 25.1.2018, **Informationsveranstaltung für ehrenamtlich interessierte Helferinnen und Helfer der Special Olympics 2018**, 17 – 19 Uhr, Raum D604, Neues Rathaus. Die Helferausschreibung in Kurzfassung wird dem Protokoll beigelegt. Nähere Informationen für Helferinnen und Helfer bei: nettekieler Ehrenamtsbüro, Alexandra Hebestreit, Tel.: 0431/901 - 5505, E-Mail: alexandra.hebestreit@nette-kieler.de oder Special Olympics Kiel 2018, Lena Marquardt, Tel.: 0431/901-5061, E-Mail: lena.marquardt@specialolympics.de
- 27.01.2018, **4. Initiativentreffen** für ehrenamtlich Engagierte in der Flüchtlingsunterstützung in Schleswig-Holstein; 11 – 17 Uhr, im Kiek in! in der Gartenstr. 32 in Neumünster. Das Treffen dient dem Austausch und der Vernetzung aller ehrenamtlich Engagierten der Flüchtlingshilfe in S-H. Themen u.a.: Austausch zu aktuellen Lagen in den Kommunen; Familiennachzug; Arbeitsmarktzugang als Bleiberechtssicherung; Asyl- und Aufenthaltsrechtliche Beratung; Aufenthaltsbeendigung; die Teilnahme ist kostenlos; nähere Informationen: Flüchtlingsrat Schleswig-Holstein e.V.; Tel.: 0431 – 73 50 00; E-Mail: office@frsh.de
- 04.02.2018, **Interreligiöses Gebet**, 12:00 Uhr in der Pumpe e.V., Haßstr. 22, 24103 Kiel
- 21./22. April 2018, **Fachtag im Feuerwehrprojekt „Mehr WIR in der Wehr“**, zunächst sollen die Ergebnisse der zweijährigen Projektarbeit anhand von Fotos/Videos präsentiert und Best Practice Beispiele vorgestellt werden. Anschließend behandelt der Fachtag die Frage, wie mit den gewonnenen Erkenntnissen umgegangen und diese nachhaltig implementiert werden können. Wer Interesse an der Planung des Fachtages hat, meldet sich bei dem Projektträger, Türkische Gemeinde in Schleswig-Holstein e.V., Christiane Restle, Tel.: 0431 – 36 41 722; E-Mail: feuerwehr@tgsh.de

Top 5: Aktuelle Themen – Austausch und weitere Schritte

a. Aktuelle Themen der Mitglieder

Christiane Restle stellt kurz das **Feuerwehrprojekt** der Türkischen Gemeinde in Schleswig-Holstein e.V. vor und weist auf den Fachtag hin, der im April diesen Jahres stattfinden wird (siehe unter Top 4: Termine). Sie bittet die Mitglieder, die Interesse an der Planung des Fachtages haben, sich bei ihr zu melden.

Nähere Informationen zum Feuerwehrprojekt hat das Referat für Migration am 11.01.2018 an alle Mitglieder und Gäste des Forums per E-Mail gesendet (Anmerkung der Protokollführung).

Ceylan Yılmaz berichtet von einem **Angebot des Kieler Opernhauses**, an dem sie mit jungen Menschen aus ihrem Verein teilgenommen hat. Die gesamte Abwicklung mit den Freikarten habe sehr gut geklappt und es nahmen junge Menschen teil, die bis dato noch nie ein Theaterstück besucht hätten. Sie präsentiert dazu einige Fotos und bedankt sich bei allen, die dazu beigetragen haben, dass sie und die jungen Menschen an solch einem tollen Angebot teilnehmen konnten. Eingebettet war dieses Angebot im Rahmen der „neuen Begegnungen“ im Opernhaus (Anmerkung der Protokollführung). Zudem erwähnt sie, dass ihr Verein auch einen Kinder- und Jugendchor habe, der sich jeden Sonntag um 13:00 Uhr zur Probe trifft.

Dr. Parulan-Holzhüter erwähnt, dass sie den **Interkulturellen Chor** erneut mit Migrantinnen und Migranten wiederbeleben möchte und bittet Interessierte sich bei ihr zu melden. Auch werde sie den Kinder- und Jugendchor der Kurdischen Kulturschule an einem Sonntag besuchen. Darauf freue sie sich.

b. Gespräch mit Stadtrat Gerwin Stöcken – Rückmeldung über den Verlauf

Die Vorsitzende berichtet, dass der Termin mit Stadtrat Gerwin Stöcken aufgrund eines Krankheitsfalls im Vorstand nicht wahrgenommen werden konnte. Es solle jedoch ein neuer Termin vereinbart werden.

Top 6: Berichte aus Arbeitskreisen, Ausschüssen und Beiräten

a. AK Öffentlichkeitsarbeit

Die Vorsitzende erwähnt, dass der Vorstand sich demnächst mit Daniel Jäger treffen wird.

b. Aus weiteren Gremien gibt es nichts zu berichten.

Top 7: Teilhabe- und Integrationsgesetz für Schleswig-Holstein

Reinhard Pohl (Gesellschaft für politische Bildung) informiert über mögliche Inhalte und Forderungen des vom Innenministerium des Landes Schleswig-Holstein geplanten Teilhabe- und Integrationsgesetzes. Zunächst geht er auf die Bereiche ein, die das Gesetz betrifft, und auf den Ablauf, wie und wann das Gesetz entstehen soll. Anschließend stellt er die einzelnen Paragraphen vor. Die Präsentation ist dem Protokoll beigelegt.

(Zudem wird das „Gutachten vom Sachverständigenrat zum Teilhabe- und Integrationsgesetz für Schleswig-Holstein“, auf eine nachträgliche Bitte von Reinhard Pohl ebenfalls dem Protokoll beigelegt. Er habe es zur Vorbereitung benutzt – Anmerkung der Protokollführung).

Als Reinhard Pohl den Bereich „Wie ist der Ablauf geplant? Wie soll das Gesetz entstehen?“ vorstellt, entsteht eine Diskussion über die geplante „Auftaktveranstaltung zum Integrations- und Teilhabegesetz für Schleswig-Holstein“. Torsten Geerds, Staatssekretär im Ministerium für Inneres, ländliche Räume und Integration des Landes Schleswig-Holstein habe den Foren eine

Beteiligung zugesagt. Das Forum habe noch keine eigene Einladung erhalten, was einige Mitglieder bedauern. Reinhard Pohl erwähnt, dass eine Übertragung der Einladung auf andere Personen nur nach einer Rücksprache mit dem Ministerium möglich sei. Wer sich für eine Einladung interessiere, könne sich melden unter der E-Mail: integrationsgesetz@im.landsh.de. Toska Jakob berichtet, dass die Servicestelle in Bezug auf das Teilhabe- und Integrationsgesetz sich mit den Landesforen mehrmals getroffen und Vorschläge zum Gesetzesentwurf erarbeitet habe. Auch der Vorstand des Kieler Forums sei daran beteiligt gewesen, so die Vorsitzende Dursiye Aytekin. Die Servicestelle sei gebeten worden, die Kontaktdaten der Foren an das Innenministerium zu übersenden, damit die Vorstände der Foren zur Auftaktveranstaltung eingeladen werden können. Zur letzten Themenbesprechung treffen sich die Vorstände der Gremien am 21. Januar im Bildungszentrum in Neumünster. Das bereits erarbeitete Positionspapier sei noch vertraulich.

Nach Beantwortung weiterer Fragen bedankt sich die Vorsitzende bei Reinhard Pohl für seinen wertvollen Vortrag.

Top 8: „Haus der Vielfalt“ – aktueller Stand

Derya de Lor berichtet, dass momentan diverse Gespräche zu möglichen Gebäuden stattfinden und noch nicht über konkrete Ergebnisse berichtet werden kann.

Top 9: Bericht des Vorstands und der Geschäftsführung

a. Bericht des Vorstandes

Der Vorstand hat nichts zu berichten.

b. Bericht der Geschäftsführung

Internationale Wochen gegen Rassismus 2018

Derya de Lor berichtet über den Stand der Planungen zu den Internationalen Wochen gegen Rassismus 2018, an denen sich auch das Forum beteiligt. Unter dem Motto **„Kiel zeigt Flagge gegen Rassismus“** sollen Kunstwerke unter Anleitung von Künstlerinnen und Künstlern unter anderem in den Kieler Stadtteilen gestaltet werden, die anschließend auf Banner gedruckt werden. Diese Banner werden dann im März – im Zeitraum der Wochen gegen Rassismus – in der Holstenstraße aufgehängt.

Das Forum habe die Möglichkeit in der kommenden Sitzung sich zunächst theoretisch mit dem Thema Rassismus und Diskriminierung kurz zu befassen und anschließend zur **Gestaltung eines eigenen Forumsbanners in die Waisenhofhalle** zu gehen. Die Forumssitzung wird deshalb um 18:00 Uhr beendet. Derya de Lor fügt hinzu, dass sie hierzu noch detaillierte Informationen mit der nächsten Einladung übersenden wird.

Top 10: Mitgliederänderungen

- Verena Raza ist neues Mitglied der Pro Regio Gesellschaft für Arbeitsmarkt und Regionalentwicklung mbH, ausgeschieden ist Frau Fossemer.
- Als persönliches Mitglied ist Jürgen Lutz Freuschle ausgeschieden. Die Vorsitzende erwähnt, dass er seit 14 Jahren Mitglied des Forums war und bedauert sein Ausscheiden. Sie teilt mit, dass sie im Namen aller Forumsmitglieder eine Abschiedskarte für Jürgen Lutz Freuschle vorbereiten wird.

Top 11: Sonstiges

- Özgürcañ Bař, Vorsitzender des Jungen Rates, stellt sich kurz vor. Er berichtet, dass er bei der letzten Wahl des Jungen Rates erneut als Vorsitzender gewahlt wurde. Er nimmt einige Gluckwunsche zur Wiederwahl entgegen und erwahnt, dass er uber sich die Wiederwahl sehr freue.
- Kathrin Stadelmann, Referat fur Migration, hat mehrere Exemplare der Zeitschrift „Lebenswege“ mitgebracht, die sie kurz vorstellt. Diese Zeitschrift wurde von Gefluchteten und Deutschen, die in Kiel leben, erstellt. Sie richte sich an alle Kielerinnen und Kieler und sei durch ganz viel ehrenamtliches Engagement der Gefluchteten gestaltet worden. Die Redaktion der Zeitschrift sei der Verein ZBBS e.V.

Die Vorsitzende bedankt sich bei den Mitgliedern und Gasten und schliet die Sitzung um 18:55 Uhr.

Derya de Lor